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即 兴采访

■记者张浩呈

自从在村里开了酒吧和农家乐之
后，葛品高对家乡的一举一动都变得格
外关心。

葛品高老家在宁波宁海葛家村，是
一名 80后，在宁海奉化拥有 16家品牌
服装店，生意不错。让人意外的是，去
年葛品高在并非旅游景点的葛家村，开
了一家很文艺的酒吧。这很让人费解，
是什么让葛品高决定，在这个偏僻的乡
村建立一家酒吧呢？

这一切，要从中国人民大学艺术学
院副教授丛志强在葛家村进行的一次
艺术乡村振兴实践说起。去年4月份，
丛志强副教授和他的团队在短短的 12
天时间里，因地制宜，就地取材，对葛家
村环境进行了艺术改造和提升，让葛家
村开始发生蜕变。这场艺术试验的目
的不是玩艺术，而是通过“设计激发村

民内生动力”，借助艺术解决乡村问题，
尤其是乡村振兴过程中普遍存在的“政
府干、村民看”的村民主体意识不足问
题。

“刚开始，由于对艺术没有理念，我
们村对丛教授他们的工作不是很信任，
开头三四天，他把村里的祠堂变成课
堂，为村民讲授艺术理论。没想到村民
不买账，觉得艺术离自己很遥远，不爱
听，甚至很多村民说他们是骗子。”葛家
村党支部书记葛海峰说，当时三位女研
究生在做村民工作的过程中，甚至被气
得流眼泪。但是，面对这样的困局，丛
教授仍耐心与村民进行沟通，并挖掘村
里特色进行艺术设计，“艺术真的可以
化腐朽为神奇”。

原先平淡无奇的葛家村，经过驻村
艺术家和村民的共同改造设计，如今摇
身一变，五步一景，十步一画，一个个充
满艺术气息的人文景观让人流连忘

返。“以前村民都是站在一边看，通过艺
术振兴乡村这个项目之后，我们村民的
自主性被激发出来，大家以极大的热情
投入到家乡建设当中，村容村貌可以说
发生了翻天覆地的变化。”葛海峰说，

“我们这个曾经默默无闻的普通小村
庄，现在是网红村了。”

如今，走进葛家村，随处可见石头
垒起的“人”字形座椅，下面是溪里捡来
的石头，上面是当地的青竹，充满设计
感；发黄的老墙上，寥寥几笔勾出远山，
意境幽幽；老屋的长藤上，挂着竹筒做
的五彩风铃；斑驳的老窗上放一盆花，
废弃的老宅门洞，放一张老旧的椅子；
房外一角，瓦片围起一片小石子，栽上
两棵小树……沿着小路走着，充满艺术
感的小景点、小设计，目不暇接，充满文
艺气质。

艺术改造带来的改变，让葛品高看
到了葛家村未来发展的可能。葛品高

便将酒吧建在自家老屋，这是一座有着
50多年历史的木质房屋，原来一直用
做储物，改造只花了三四万元。“当时设
计酒吧的风格，主要是以我们的想法为
主，然后丛教授对我们提供了一些指
点。”葛品高说，老房子是村子的历史，
他希望能把老屋的风貌保存下来。“我
们体现出的风格是比较简单，让人走进
来能够感受到浓郁的乡村味。我们所
有的东西取材于农村常见的东西，比如
说像竹子材料的烟灰缸、椅子，还有一
些旧的家具。”

现在，葛品高的酒吧成了村里人流
最大的地方。“每天生意还不错，村里有
些大人小孩过生日，都会选择到这里来
聚一聚；我们还推出了烤全羊套餐服
务，加上酒水，一单下来能有七八千的
收入。”葛品高说，这也让他更加确信了
自己当初的决定。

随着村居环境的改善，和葛品高一

样，越来越多的人看到了葛家村未来发
展的可能性。葛海峰记得，去年下半
年，不少在外的乡贤看到了村里发生
的变化，也想回归家乡投资搞高端民
宿。他们还成立了乡贤基金会，为村
里修复老祠堂。大伙慷慨解囊，捐款就
达100多万元。“现在村里的民宿、农家
乐每天要接待数百位游客，村民不出门
在家里也可以赚钱了。”如今，在葛家
村，不仅有葛品高的酒吧，还有其他村
民建起了茶室、画院、美术馆、工艺品
店等。

葛海峰表示，下一步他们将继续深
挖艺术乡村新理念，对艺术景观进行再
次提升；发动村民带动村里相关产业发
展，从而进一步提升村民整体收入。葛
海峰说，将来会与村民一道把网红村打
造得更精致、更迷人。“我们将发挥村民
的聪明才智，继续对村居环境进行艺术
改造，进一步提升村居环境。”

■王珍

两个可爱宝宝的外婆刘敏说：
“远亲不如近邻，现在的邻里从不认
识到熟悉，大概率是以孩子为媒。
我女儿家就是因为悦儿、溜溜在小
区里玩，认识了不少小伙伴，继而认
识了家长。孩子们一起学画画、唱
歌、打球等，还一起办画展，真是其
乐融融。周日，我会很开心地烧一
大桌菜，请小伙伴们来家闹腾一
番。玩得好的邻居就成了很好的朋
友，经常一起聚餐、组团旅游。”

就像刘敏说的那样，孩子是家中
的亲善大使，是邻里间的外交官。
我妈妈就是因为觉得小区里的多咪
小朋友特别可爱，每次见到一定要逗
逗她，就这样和多咪的奶奶成了好朋
友。

而我看到可爱的小孩，总是一厢

情愿地追着他们一起玩。其实，我并
不想管理，只是纯粹地玩。不过和孩
子玩，我从不敷衍，肯定很走心的。

邻居安娜家有孙子，大名毛胜贤，
小名毛嘟嘟。白净的脸蛋上，一双黑
葡萄一样亮晶晶的眼睛，笑起来特别
帅特别可爱。重要的还是皮实！只要
在小区院子里碰到，不管是爷爷奶奶
还是他父母带着，我一定不放过他，他
怎么逃我怎么追着逮着用手机拍他，
难得一见的帅哥啊！

曾经有一次，我走进安娜家，看到
客厅里有毛嘟嘟的塑料小滑滑梯，我
就爬上去滑了一次，把同去的舞媚吓
了一跳！但我和毛嘟嘟都特别开心，
两个人笑倒在地板上。

有时，邻居们相聚喝茶，只要看到
安娜带了毛嘟嘟来，我就茶也不喝了，
零食也不吃了，天也不聊了，一门心思
把毛嘟嘟抢过来玩。

不过，他并不太喜欢跟我玩，更喜
欢小区里的滑滑梯，或者爬树。我只
能委曲求全，屁颠屁颠地跟着他跑。
一会儿扶他上树；一会儿看他在滑滑
梯上爬上爬下。劳动强度相当大，很
减肥。

有一次，我实在累死了，就对着毛
嘟嘟大声吼：安静点，不许动！没想到
经常摔一跤爬起来就跑的毛嘟嘟突然
放声大哭，把我吓了一跳。

他奶奶说，他受委屈了，要哭的。
怪不得常常听人说，宝宝心里委屈，但
不说。其实，毛嘟嘟那时是个不会说
话的孩子哦！

我为自己的粗暴后悔了许久。要
不是因为毛嘟嘟是个不识字的文盲，
我早就写 10份深刻的检讨书了。

好在毛嘟嘟从来不记仇，第二天
就和我和好如初了。

那天我跟他玩了一会儿，告别的

时候，他竟然依依不舍地哭了。我只
好再向前走了十几米，送他到他家楼
梯口。

还有一天，他们一家正准备出
门。我把头伸进小车，对毛嘟嘟说：

“你出去玩啊？为什么不带我？我好
伤心啊，呜——”我假哭，毛嘟嘟却真
的眼圈红了……

不但帅，还很情深！这样的小孩
不追着拍照，不和他玩，做不到啊。只
有到了某一天，我再也追不上他了再
说。

当然，这和毛嘟嘟的主管安娜与
人真诚相见、时刻“欢迎来撩”的开放
式管理有关。虽然同住一个小区，大
家都是抬头不见低头见的邻居，但并
不是所有面熟的人都会彼此信任。每
个人看世界、看旁人的角度不一样，看
到的东西自然就会天差地别。虽然世
界上大多是好人，但并不是绝对太

平。即使同样是出于爱，不同的人也
会有不同的举止。

就像看到一朵美丽的鲜花，有人
会自觉保持距离，把控住只远观而不
亵玩的度；有人则会管不住自己的手
痒、技痒，忍不住去亲近、去展示自己
的拍摄水平；当然也会有极少数居心
叵测的人辣手摧花……

作为家长，为保护好孩子多留个
心眼也是必要的。所以，有些人家的
娃是用来做人和人之间快速熟稔的
通道的，而有些娃则是来充当拒人
千里之外的屏障的。同样，爱撩娃
的你我，在伸手时，一定要审时度
势，不可贸然。像我这样一个既怕
自己太冷漠，又怕自己过于造次的
人，亲疏有度、收放自如才是必修的
课程。而在这个世界上，人与人之
间的距离是没有标尺可以丈量的，只
有用心去体会。

艺术点亮葛家村
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为让孩子们亲身体验
“地摊文化”，增强他们合理
消费意识和树立绿色环保理
念，日前，杭州市余杭区闲林
街道绿野春天西区热心业
主，组织了一场“春天小夜
市”活动。

孩子们就是这场活动
的主角。他们在家长的帮
助下，于小区物业广场摆
出地摊，出售自家闲置或
二手玩具、文具、书箱、手
工艺品等。摊上的所有物
品，定价均低于市场价，并
一律在10元以下，不以盈
利为目的。

活动丰富了孩子们的
暑期生活，也让孩子们在
实践中得到快乐。儿童摆
摊，邻里互动，其乐融融。
小区不少孩子及家长希望
能经常举办类似活动。

记者郭建生 摄影报道

热闹的“春天小夜市”

人 际关系

■原点

想起新冠肺炎疫情宅家期间，闲着
没事整理旧物，竟然翻出了珍藏书信的
小箱子。那里面的书信，大多是我和妻
子谈恋爱时的情书。如今翻出那些书
信细读，真是别有一番滋味。

和妻子恋爱那会儿，还没有手机，
电话也只有单位才有。我们两人的家
都不在这座城市，平时都住在各自单位
的集体宿舍。我们俩的工作单位相隔
很远，一个在城市的这头，一个在城市
的那头，见一次面都要穿城而行。那会
儿交通也不是很方便，如果下班后再坐
公交车去约会，那时的公交车末班车收
车早，见了面说不上几句话就得赶紧往
回返。我们一般只在周末见一次面。
如果周末有加班，约会就泡汤，那种思
念的焦躁心情真是难以形容。

随着恋爱升温，一周约会一次彼此
都感觉频次有点少，我们相约不见面的

日子就写写信，每周至少写一封。虽然
那会儿邮寄书信的时间也很长，但毕竟
可以缓解一下相思之苦。

每次写信，我都斟词酌句，把自己
最想说的话、最能打动她的词汇罗列在
纸上，借着床头台灯发出的柔和的灯
光，把思念之情赋予信纸。每每收到她
的情书，她细腻的文字让我大有“见字
如面”之感，常常会展开信反反复复读
上几遍，甚至是十几遍。没想到，那段
时间来来往往的情书竟有近百封。

结婚后，我们有了自己的房子，那
些情书我一直没舍得丢掉，都存放在一
个小箱子里。妻子曾经建议把那些情
书处理掉，免得将来有了孩子，让孩子
看到了难为情。我不舍得，觉得那些情
书就是我们恋爱的最好见证。

不觉间已是人到中年，那些情书也
一直沉睡在小箱子里。若不是因为宅家
无事，这些书信有可能还会继续沉睡下
去。拿出那些尘封已久的情书，一封封

阅读，一行行满是爱恋的文字跳入眼帘，
思绪一下子回到三十多年前青春年少之
时。早已忘却的一幕幕温馨情景，再一
次跃然纸上，在脑海里闪回。我把这些
情书拿给妻子看，她也看得泪眼婆娑。

疫情无情，但疫情让我有了闲暇的
时间，去翻阅过去，去品味逝去的时光。
感谢生活，虽然时光老了，但情感还在。

无论牵手还是分离，那些曾经的情
书都是青春最美好的见证，是值得珍藏
的。当青春不再时，那个时期留下的物
件就成了回忆的最好引子。回首遥望
远去的青春背影，曾经年少的心也开始
激情澎湃。被生活中油盐酱醋的琐碎
所稀释掉的激情，借助于那些沾满青春
印记的物件，得以再次重温，平淡的生
活中再次掀起爱的波澜。

展平那些情书，一字字细心品读，
我经历过的青春美好再次回到眼前。
我庆幸保留下了那些情书，那是我青春
的最好纪念。

■胡建兵

据媒体报道，为期 10 天的电子投票
结果公示结束，其间没有收到异议。日
前，广州天河区乐意居花苑小区完成换
选物管的电子投票公示，并举办物业管
理项目交接仪式。这是广州最早用电子
投票换选物管的小区之一。据了解，目
前该市已有 2789 个小区建立电子投票数
据库，占全市实施物业管理小区总数的
82.15%，其中超过 200 个小区已使用电子
投票决定小区事务。

召开业主大会、使用物业维修资金、
调整物业管理费、解聘物业公司……都
要召开业主大会，通过讨论、表决等形式
来进行决定。这种传统的方式，业主要
回到小区亲自投票，有时业主需要花一
整天回来，有些回不来的也就只能放
弃。而且在投票过程中，需要核实业主
身份、发放选票、回收选票、唱票计票等，
费时费力。同时，按照相关规定，在投票
过程中，业委会、物管、街道等相关方都
需要派人监票，是不小的人力消耗。随
着业主投票表决的普遍，投票程序越来
越正规，即使有各方监票以及专用票箱，
但是时不时仍有对投票结果质疑的声
音。

有的虽然不需要开业主大会进行表
决，但也要通过填表等进行统计。组织者
不但需要挨家挨户扫楼通知表决事项、发
放选票，事后还需要再次扫楼回收选票。
这一过程短则几星期，长则一两个月，甚
至有不少表决因此而不了了之。而近年
来广州市致力于完善业主决策电子投票
规则，推动电子投票覆盖全市，电子投票
平台帮业主解决了这一难题。使用电子
投票以后，除了省去挨家挨户扫楼的时
间，也不需要各方监票，只需提交申请，投
票后自动生成结果。业主们动动手指，几
分钟就能搞定，很快就可以完成整个表
决过程。效率和投票率都会提高很多。

对于业委会或物业服务企业来说，
电子投票最大的好处就是不用再耗费大
量的人力物力进行扫楼投票；而对于业
主来说，有了电子投票，再也不用因为投
个票大老远专门跑回来了。根据广州市
住建局日前出台的“广州市业主决策电
子投票规则”，绑定“广州物业管理”微信
公众号。在“业主投票专区”绑定业主身
份，进行人脸识别后，就能接收投票信
息，进行投票，同时即时查询表决意见。
业主不管在天涯海角，只要在电子投票
平台上输入身份和房产信息完成实名验
证后，就有投票资格。手机投票时除了
身份认证外，还会通过验证码确保身份
真实，投票过程也是全程可追溯，一旦有
纠纷，后台一查便知。对于小区里的老
年人，在手机版本之外，市有关部门也开
发了电脑版本。如遇到老年业主投票不
会操作，工作人员可以上门协助老年人
投票。电子投票让远程投票成为了可
能，无论业主身在何方，只要有网络和手
机，就能完成投票，行使表决权利。

广州市“业主决策电子投票”系统，
不仅节省了投票的成本，提高了投票率，
也使投票更有权威性，保证投票的真实
性。不再因为纸质投票缺乏对业主身份
的有效核实，容易引发的虚假投票，表决
结果不公开、不透明的问题，杜绝了任何
一方造假的可能性。希望更多的地方能
学一学广州的做法，让更多的居民参与
到小区管理中来，使自己的权益最大化。

日前，开化县城西社区举办剪纸艺术
培训班，社区40位居民参加，由中国民间
文艺家协会会员董志华授课。

董志华是开化县非遗协会（剪纸）民间
工艺师，他的窗花作品曾多次荣获全国和
省级剪纸大赛金奖和银奖。在剪纸艺术培
训班上，董志华从剪纸基础知识到剪五角
星、剪蝴蝶等，手把手地教学员，提高了学员
的动手能力，丰富了居民业余文化生活。

图为剪纸艺术培训班现场，董志华
（中）正在指导学员练习剪纸。

齐振松、童丽华摄影报道

■钟伟、沈潇

日前，位于绍兴市柯桥区夏
履镇的浙江墅标智能家居科技
有限公司成功研发一款具有防
尘、抗菌功能的新型纱窗，该产
品一上市就受到市场青睐，不少
酒店、学校和家庭纷纷前来订
购。

与普通纱窗相比，这款产品
具有高效的抗菌抑菌、物理防
虫媒、高承重等特点，网眼更加
细密，手感结实且富有弹性。
据了解，纱窗的纱网丝径为
0.125mm，网孔仅 300μm，比市
面上一般的纱窗更加细密，却又
能达到透光、通风的效果。

据该公司市场部经理柯银

鼎介绍，纱网的材质非常特殊，
是易拉罐内壁的 PET 材质，这
种材质表面使用银离子复合技
术，使纱网具备强效持久抗菌
抑菌功能。有关单位的分析检
测结果显示，试验样品对黄色
葡萄球菌、大肠杆菌、肺炎杆
菌、绿脓杆菌等 600多种有害菌
有抑制作用，抑菌率高达99%。

同时，该纱窗采用了专业的
纱网绑扎技术，最大可承受力达
70公斤，能使纱窗使用多年依然
牢固，确保随意按压不崩边、不
断线。在安装现场，一位工人师
傅站到纱窗上，纱窗稳稳地托住
了人而不变形。目前，这款纱窗
纱网绑扎技术和抗菌技术正在
申请发明专利。

■周建巨

湖州正在试水民营医院“五
色”信用等级评价。近日，在湖
州玛利亚妇产科医院诊楼大门
外的墙上，就多了一张标识着

“‘五色’信用公示码”的绿色小
卡片，还附有一个醒目的二维
码。

前来就诊的吴女士拿出手
机扫一扫，随即显示出一张由吴
兴区卫健局认证的电子版“诚信
证书”：信用等级评定“优秀”绿
码。“有了这个二维码，我可以安
心在民营医院就诊了。”吴女士
说。

这个二维码是湖州吴兴区卫
健局为辖区民营医疗机构量身定
制的“健康码”，居民只要拿出手机
扫码，就可以查询该医疗机构的

“健康状态”——绿、蓝、黄、橙、红

五色，分别标识优秀、良好、中等、
较差、差五个信用等级。同时，居
民还可查看该医疗机构的执业资
质、人员注册、诊疗科目等执业信
息，以及行政处罚、不良积分等信
用评价信息。

长期以来，民营医院存在着
监管难、诊疗服务不够规范、群
众信任度不高等问题。湖州市
卫健委相关负责人介绍说，在社
会办医的大趋势下，“互联网+”手
段将实现对民营医院的高效管
理，规范其诊疗行为，从而给患者
提供多元、有序的就医环境。

据吴兴区卫健局相关部门
负责人介绍，接下来，将在吴兴
区260家个人诊所试行“五色”信
用等级评价，以推动实现对个人
诊所的高效管理，规范其诊疗行
为，为患者提供多元、有序的就
医环境。

留些情书纪念青春

在剪纸艺术中
陶冶情操

“墅标家居”
新型纱窗受青睐


